

76

LEGISLATURA

CONGRESO

DE MICHOACÁN DE OCAMPO



23 DE ABRIL DE 2025

CONGRESO DEL ESTADO

La iniciativa de ley, que se encuentra todavía en comisiones, para determinar a manera de alternancia de género en la candidatura al gobierno de Michoacán para el 2027, no tiene dedicatoria para nadie, afirmó aquí en el puerto, el Presidente de la Mesa Directiva del Congreso local, Juan Antonio Magaña de la Mora.

Tras convivir con los comunicadores porteños, en entrevista colectiva sobre diversos temas, y a pregunta expresa, sobre la iniciativa presentada por la diputada de Morena, Nalleli Pedraza Huerta y también por parte del GPPRD, para que en el 27 solo haya mujeres como candidatas al gobierno de la entidad, Magaña de la Mora dijo que todavía no se ha dicho la última palabra, ya que lo que se había aprobado recientemente fue el tema de la inclusión en la Constitución local, del término gobernadora.

<https://gentedelbalsas.mx/2025/04/23/iniciativa-sobre-genero-mujer-para-el-27-sin-dedicatoria-para-nadie-jamm/>

El Presidente de la Mesa Directiva de la 76 Legislatura local, Juan Antonio Magaña de la Mora, en charla con los representantes de los diferentes medios de comunicación del puerto michoacano, señaló la necesidad de que el Estado y la Sociedad en general se involucren más en fortalecer los temas de civismo y de la cultura de la paz, “porque tal parece que lo que hay es un desprecio por la vida”.

<https://gentedelbalsas.mx/2025/04/23/magana-necesario-que-gobierno-y-sociedad-se-involucren-en-fortalecer-la-cultura-de-la-paz/>

El diputado Juan Antonio Magaña de la Mora, presidente de la Mesa Directiva del Congreso del Estado remarcó su convicción de que el diálogo, la justicia y la corresponsabilidad social deben ser el eje del quehacer público.

<https://mimorelia.com/noticias/michoacan/maga%C3%B1a-de-la-mora-propone-un-nuevo-modelo-de-convivencia-basado-en-la-cultura-de-la-paz>

<https://www.contramuro.com/cultura-paz-magana-mora/>

<https://primeraplana.mx/archivos/1058563>

Con el propósito de reconocer, visibilizar y premiar a niñas y niños michoacanos que han demostrado liderazgo, valores y acciones destacadas en favor de sus comunidades, este día, el Congreso del Estado dio a conocer a las y los ganadores del Mérito Infantil “Sapirhaticheri” 2025.

En este contexto, la diputada Vanessa Caratachea, presidenta de la Comisión de Protección a la Niñez y la Adolescencia, destacó que dicho reconocimiento busca



23 DE ABRIL DE 2025

visibilizar y premiar a las infancias que, desde sus distintas realidades, trabajan por hacer de su entorno un espacio más justo, incluyente y solidario.

<https://primeraplana.mx/archivos/1058571>

<https://mizitacuaro.com/noticias/congreso/congreso-de-michoacan-reconoce-a-ninas-y-ninos-destacados-con-el-merito-infantil-sapirhaticheri-2025/309239/>

<https://postdata.news/da-a-conocer-congreso-a-ganadores-del-merito-infantil-sapirhaticheri-2025/>

<https://www.redmichoacan.com/2025/04/22/da-a-conocer-congreso-a-ganadores-del-merito-infantil-sapirhaticheri-2025/>

La diputada Grecia Jennifer Aguilar Mercado, integrante de la Comisión de Protección a la Niñez y Adolescencia de la LXXVI Legislatura de Michoacán, destacó la importancia de fomentar la participación infantil en el Parlamento Infantil Incluyente y el Mérito Infantil Sapirhaticheri 2025, espacios diseñados para escuchar las propuestas de niños y adolescentes.

<https://mizitacuaro.com/noticias/congreso/diputada-grecia-aguilar-impulsa-participacion-infantil-en-parlamento-incluyente-y-merito-sapirhaticheri-2025/309272/>

<https://postdata.news/grecia-aguilar-reconoce-interes-para-participar-en-parlamento-infantil-incluyente-y-merito-infantil-sapirhaticheri/>

Ya suman 12 las iniciativas que ha presentado, en lo que va de este segundo periodo ordinario de sesiones, el legislador por el Distrito XIX con sede en Tacámbaro, Vicente Gómez Núñez; atendiendo cabalmente su labor en la LXXVI Legislatura del Congreso de Michoacán.

<https://www.quadratin.com.mx/politicas/suman-12-las-iniciativas-presentadas-por-vicente-gomez-nunez/>

<https://mimorelia.com/noticias/politica/suman-12-las-iniciativas-presentadas-por-vicente-gomez-nunez-2025-04-22/>

<https://mizitacuaro.com/noticias/congreso/vicente-gomez-nunez-presenta-12-iniciativas-legislativas-en-michoacan/309245/>

La diputada local en el estado de Michoacán y presidenta de la Comisión de Puntos Constitucionales, Emma Rivera Camacho, expresó su respaldo al "Plan México" presentado por la presidenta Claudia Sheinbaum, donde se destaca especialmente la defensa del campo y la soberanía alimentaria.

<https://www.informaoriente.com.mx/politica/desde-el-congreso-de-michoacan-emma-rivera-respalda-el-plan-mexico-para-fortalecer-el-campo-y-la-soberania-alimentaria.htm>

<https://www.contramuro.com/emma-rivera-apoya-plan-mexico/>



23 DE ABRIL DE 2025

<https://mizitacuaro.com/noticias/congreso/diputada-emma-rivera-respalda-plan-mexico-para-impulsar-el-campo-michoacano/309219/>
<https://www.redmichoacan.com/2025/04/22/desde-el-congreso-emma-rivera-respalda-el-plan-mexico-para-fortalecer-el-campo-y-la-soberania-alimentaria/>

Tras participar en la Jornada Nacional de Reconocimiento de Derechos Agrarios a Mujeres, la diputada Fabiola Alanís Sámano expuso que las michoacanas se han hecho cargo de sacar adelante a las familias, sobre todo en el medio rural cuando los hombres tienen que emigrar, por lo cual se les debe garantizar el derecho a la propiedad de la tierra.

<https://mimorelia.com/noticias/michoacan/promueve-fabiola-alan%C3%ADs-derecho-de-las-mujeres-a-la-propiedad-de-la-tierra>
<https://gentedelbalsas.mx/2025/04/23/promueve-fabiola-alanis-derecho-de-las-mujeres-a-la-propiedad-de-la-tierra/>
<https://primeraplana.mx/archivos/1058610>
<https://mizitacuaro.com/noticias/congreso/fabiola-alanis-impulsa-derechos-agrarios-para-mujeres-en-michoacan/309243/>

Ante el incendio forestal registrado en la zona de El Pinal, entre Los Pinitos y El Potrero La Virgen, en el municipio de Hidalgo, la diputada Local Belinda Hurtado Marín sostuvo una reunión con el Secretario de Gobierno, Carlos Torres Piña, para solicitar apoyo inmediato y fortalecer las labores de contención.

<https://elclarindiario.com/estatales/diputada-belinda-hurtado-acude-a-segob-para-pedir-reforzar-atencion-a-incendios-forestales-en-cd-hidalgo/>
<https://www.facebook.com/share/p/19jzjZavSN/>
<https://mizitacuaro.com/noticias/regionales/diputada-belinda-hurtado-gestiona-apoyo-estatal-para-combatir-incendio-forestal-en-ciudad-hidalgo/>

Para el vicepresidente del Congreso del Estado, Juan Carlos Barragán, el crecimiento en la percepción de inseguridad en Morelia debe ser una llamada de atención urgente para las autoridades, ya que la falta de coordinación entre el municipio y el estado está dejando en el abandono a la ciudadanía, que cada día enfrenta más riesgos en las calles.

<https://cbtelevision.com.mx/lamenta-barragan-cifras-de-inseguridad-en-morelia-pide-coordinacion-estado-y-municipio/>
<https://atiempo.mx/politica/lamenta-barragan-cifras-de-inseguridad-en-morelia-pide-coordinacion-estado-y-municipio/>
<https://www.quadratin.com.mx/politicas/exige-jc-barragan-coordinacion-para-combatir-inseguridad-en-morelia/>
<https://canal13mexico.com/noticias-2/regionales/michoacan/lamenta-barragan-cifras-de-inseguridad-en-morelia-pide-coordinacion-estado-y-municipio/>



23 DE ABRIL DE 2025

MICHOACÁN

Luego de que se informara a través de redes sociales que el secretario de Gobierno de Michoacán, Carlos Torres Piña presentó a Francisco Ramírez Flores como nuevo encargado del despacho de la Contraloría del Estado, fuentes de la alta esfera política de Michoacán, confirmaron que Azucena Correa Marin fue la que presentó su renuncia al cargo y no fue despedida por el gobernador Alfredo Ramírez Bedolla.

Marin Correa fue la funcionaria la que presentó las denuncias en contra del ex mandatario estatal Silvano Aureoles Conejo, el llamado caso «**Cuarteles, el sello de la corrupción silvanista**», quien hoy está prófugo de la justicia y además tiene ficha roja en la interpol, y por ello su separación del cargo causó revuelo y varios rumores.

<https://www.changoonga.com/2025/04/22/michoacan-aclaran-contralora-del-estado-que-denuncio-a-silvano-renuncio-no-la-despidieron/>

El secretario de Gobierno, **Carlos Torres Piña**, entregó a **Francisco Ramírez Flores** el nombramiento de **encargado de despacho de la Secretaría de Contraloría del Estado de Michoacán (Secoem)**.

A través de las redes sociales de la Secoem se informó del **cambio en la titularidad de la dependencia**, que desde el 01 de octubre del 2021 **había ocupado Azucena Marín Correa**.

<https://primeraplana.mx/archivos/1058483>

Hoy, la presidenta de México, Claudia Sheinbaum Pardo, dio a conocer que no está de acuerdo que la población Huajúbaro haya celebrado Sábado de Gloria con una caravana del Cartel Jalisco Nueva Generación, hecho registrado el 19 de abril, en el municipio de Hidalgo, Michoacán.

<https://www.changoonga.com/2025/04/22/no-estamos-de-acuerdo-con-caravana-cjng-en-michoacan-ya-se-investiga-sheinbaum/>

Michoacán ocupa el tercer lugar a nivel nacional entre las entidades federativas con mayor presencia de **incendios forestales** en lo que va de 2025, esto de acuerdo al Reporte Semanal Nacional de Incendios Forestales, elaborado por la Secretaría de Medio Ambiente y Recursos Naturales y la **Comisión Nacional Forestal (Conafor)**.

<https://mimorelia.com/noticias/michoacan/michoac%C3%A1n-cerca-de-los-300-incendios-forestales-en-el-2025>

Michoacán llega al Día Internacional de la Tierra con una pérdida de 13 mil 419 hectáreas de bosques y pastizales causadas por 432 incendios, sólo en la presente temporada de estiaje; además de nueve incendios activos, de acuerdo a información



23 DE ABRIL DE 2025

oficial de autoridades ambientales. La mayor parte de la superficie afectada por los incendios de la presente temporada son arbustos y pastizales, con un total de 11 mil 825 hectáreas perdidas, señala el informe del pasado domingo 20 de abril. Pero no son sólo afectaciones a pastizales, también a zonas forestales de diversos municipios, como Uruapan, Zacapu y Morelia, por mencionar algunos, Michoacán perdió una extensión de mil 182 hectáreas de árbol adulto y 408 de árbol de renuevo.

<https://www.quadratin.com.mx/sucesos/pierde-michoacan-13419-hectareas-de-bosques-y-pastizales-por-incendios/>

Detrás del cerro Jicalán, en Uruapan, existen múltiples intereses, que van desde particulares que desean sembrar aguacates, hasta desarrolladoras de vivienda y el crimen organizado, aseguró en entrevista colectiva el alcalde Carlos Manzo. Las causas del incendio en ese cerro aún no han sido esclarecidas por los especialistas en quemas forestales; sin embargo, el presidente municipal señaló que diversos intereses están al acecho.

<https://www.quadratin.com.mx/sucesos/intereses-de-particulares-detras-del-incendio-en-el-cerro-jicalan/>

Habitantes de la zona de sembradío de **Uruapan, Michoacán** dieron a conocer a través de las diferentes plataformas de las redes sociales que se está formando “un nuevo **volcán**” en el área, lo cual alertó a la **comunidad y autoridades** tras una grabación que se difundió por **medio de Facebook**. Las imágenes que se han compartido en las diferentes plataformas, muestran cómo del suelo **emana vapor y agua hirviendo** sin aparente razón, por lo cual los **habitantes solicitaron** la intervención de **especialistas y autoridades**.

<https://www.adn40.mx/mexico/2025-04-22/esta-naciendo-un-nuevo-volcan-en-uruapan-michoacan>

La **Coordinación Estatal de Protección Civil** respondió a un reporte ciudadano originado en El Zapién, Uruapan, donde pobladores alertaron sobre una posible **manifestación termal al brotar vapor y agua de la tierra** en una huerta de aguacate. Se han iniciado acciones técnicas y científicas para evaluar el fenómeno.

<https://mimorelia.com/noticias/michoacan/pc-michoac%C3%A1n-investiga-fen%C3%B3meno-termal-en-uruapan>

La secretaria de Desarrollo Urbano y Movilidad, Gladys Butanda Macías, participó en la primera entrega de documentos agrarios a mujeres ejidatarias en el marco de la Jornada Nacional de Reconocimientos de Derechos Agrarios a Mujeres del Registro Agrario Nacional (RAN).

<https://www.quadratin.com.mx/municipios/entrega-gladys-butanda-titulos-de-propiedad-agraria-a-mujeres/>



23 DE ABRIL DE 2025

Durante el Congreso Estatal de Mujeres con Cáncer, la activista y organizadora María Dolores Maldonado Bautista advirtió sobre factores de riesgo poco visibilizados en la región, como el uso de pesticidas en zonas agrícolas, especialmente en cultivos de fresa. Estos químicos, dijo, podrían estar contribuyendo a una mayor incidencia de cáncer entre mujeres trabajadoras del campo.

<https://oem.com.mx/elsoldezamora/local/fertilizantes-y-falta-de-prevencion-riesgos-ocultos-del-cancer-en-mujeres-de-michoacan-22920262>

En este 2025 se pretende recibir más de **un millón 300 mil pagos de refrendos vehiculares**, de los cuales, por cada uno, se donarán 10 pesos a la Delegación Michoacán de la **Cruz Roja**, con la meta de apoyar con 13 millones de pesos al finalizar el año, indicó el titular de la **Secretaría de Finanzas y Administración (SFA), Luis Navarro García**.

<https://mimorelia.com/noticias/michoacan/sfa-har%C3%A1-donaci%C3%B3n-bimestral-a-la-cruz-roja-con-lo-que-recaude-del-refrendo-vehicular>

Con base a las cifras de 2024, las remesas enviadas por los paisanos michoacanos desde Estados Unidos, casi se equiparan al valor de las exportaciones de Michoacán a la Unión Americana, resaltó el economista Heliodoro Gil Corona. El catedrático de la Universidad Michoacana de San Nicolás de Hidalgo (UMSNH) dijo que las remesas representaron el 90 por ciento del valor de las exportaciones.

<https://www.quadratin.com.mx/economia/crecen-remesas-8-7-y-casi-igualan-exportaciones-de-michoacan-en-2024/>

María Guadalupe Garfias Rodríguez, o como le dice de cariño su familia, Lupita, es una joven de 22 años originaria de Quiroga, Michoacán, que utiliza silla de ruedas debido a una parálisis cerebral secundaria.

Lupita deseaba estudiar Medicina en la Universidad Michoacana de San Nicolás de Hidalgo (UMSNH), **así que aplicó para el examen de admisión a la carrera, lo aprobó, pero su ingreso fue rechazado debido a que la universidad argumentó que no contaban con la infraestructura adecuada para recibir a una persona con discapacidad**. En un primer momento, la Comisión Estatal de Derechos Humanos dictaminó a favor de la universidad; sin embargo, Lupita decidió continuar con el proceso legal y acudir a otras instancias.

<https://www.changoonga.com/2025/04/22/michoacan-4-anos-despues-de-ser-rechazada-lupita-gana-amparo-y-umsnh-debe-aceptarla-en-medicina-con-su-discapacidad/>

Con 88.7% de su población con percepción de inseguridad en la encuesta aplicada por el Instituto Nacional de Estadística y Geografía (INEGI), Uruapan se mantiene entre las

23 DE ABRIL DE 2025

5 ciudades más inseguras del país, junto con Villahermosa en Tabasco, Culiacán en Sinaloa, Fresnillo en Zacatecas e Irapuato, en Guanajuato.

Los resultados se obtuvieron al comparar los datos obtenidos al corte del 31 de marzo del 2025 mediante la Encuesta Nacional de Seguridad Urbana (ENSU) y los resultados del mismo instrumento, en el último trimestre del 2024.

<https://postdata.news/uruapan-entre-las-5-ciudades-mas-inseguras-del-pais-88-7-de-sus-habitantes-se-sienten-inseguros/>

POLÍTICA Y PARTIDOS POLÍTICOS

El Consejo General del **Instituto Electoral de Michoacán (IEM)** dio cuenta de cuatro renuncias de integrantes de órganos desconcentrados que se presentaron ante la autoridad electoral, en vísperas del proceso electoral extraordinario del Poder Judicial.

<https://mimorelia.com/noticias/michoacan/van-cuatro-renuncias-en-%C3%B3rganos-desconcentrados-del-iem-para-elecci%C3%B3n-judicial>

Las listas nominales que se utilizarán el próximo 1 de junio en la jornada electoral judicial ya se encuentran bajo resguardo del Instituto Nacional Electoral (INE) en Michoacán. En total, 3 millones 798 mil 991 personas están registradas para emitir su voto en la entidad, distribuidas en 5 mil 440 cuadernillos que integran 72 mil 933 hojas.

Este martes se llevó a cabo el acto formal de entrega de este material a las juntas distritales ejecutivas; al respecto el presidente del Consejo Local del INE, David Alejandro Delgado Arroyo, informó que las listas llegaron el 21 de abril a las 18:30 horas y fueron recibidas en el salón de sesiones del Consejo Local.

<https://www.quadratin.com.mx/politicas/llegan-listas-nominales-3-7-millones-podran-votar-en-michoacan/>

Entre las causas por las que el Instituto Nacional Electoral, rechaza solicitudes para observadores electorales del Proceso Judicial, se encuentra que presentan credenciales de elector falsas armadas a través de inteligencia artificial.

<https://www.noventagradados.com.mx/politica/aspirantes-a-observadores-electorales-han-presentado-credenciales-falsas-ine-michoacan.htm>

El Instituto Nacional Electoral (INE) en Michoacán frenó el intento de infiltración de mil 520 personas militantes de partidos políticos que pretendían acreditarse como observadores electorales para la inédita elección judicial del próximo 1 de junio. En



23 DE ABRIL DE 2025

rueda de prensa, este martes, el presidente del Consejo Local del INE, David Alejandro Delgado Arroyo, informó que se han recibido 12 mil 432 solicitudes para acreditación, pero sólo 761 han sido aprobadas.

<https://www.quadratin.com.mx/politicas/intentan-partidos-meterse-en-eleccion-ine-michoacan-detecta-1500-casos/>

Los partidos meten mano a la observación electoral, detectándose tan sólo en Michoacán hasta el momento mil 520 solicitudes presentadas por militantes partidistas, por lo que el [INE](#) exhorta a los institutos políticos a cumplir con la legislación que aprobaron.

Este martes ciudadanos se apersonaron en distintas juntas distritales del Instituto Nacional Electoral (INE) en Michoacán para inconformarse con el proceso de registro de observadores electorales, en donde trascendió que se trataba de presuntos militantes de Morena o personas relacionadas con dicho partido político.

<https://www.contramuro.com/observacion-electoral-michoacan-interferencia-partidista/>

Vocalías del Instituto Nacional Electoral (INE) en Michoacán detectaron la **falsificación de documentos** en diversas solicitudes para ser observador electoral en el Proceso Electoral Extraordinario del Poder Judicial 2024-2025, informó el consejero presidente de la Junta Local, David Alejandro Delgado Arroyo.

<https://mimorelia.com/noticias/michoacan/ine-michoac%C3%A1n-detect%C3%B3-uso-de-ia-en-solicitudes-para-ser-observador-electoral>

Un total de mil 520 personas que presentaron solicitud para ser observadores electorales son militantes de partidos políticos, por lo que sus solicitudes no cumplieron con los requisitos y por ende, fueron desechadas por la Junta Local del Instituto Nacional Electoral (INE) en Michoacán.

<https://metapolitica.news/2025/04/22/mas-de-mil-500-solicitantes-a-observadores-electorales-en-michoacan-son-militantes-de-partidos-politicos/>

Luego de que el Instituto Nacional Electoral (INE) en Michoacán informara que más de mil 500 solicitudes para ser observadores electorales fueron rechazadas por estar vinculadas a militantes o excandidatos de partidos políticos, el dirigente estatal de Morena, Jesús Mora, negó que su partido esté detrás de un intento de infiltración y aseguró que su interés es que el proceso judicial del 1 de junio se realice con total transparencia.

<https://www.quadratin.com.mx/politicas/se-desmarca-morena-michoacan-de-infiltrados-en-observacion-electoral/>



23 DE ABRIL DE 2025

Los ciudadanos que se manifestaron en la junta distrital del Instituto Nacional Electoral en Zamora, por ser rechazados como observadores electorales para el Proceso Judicial, no aceptaron que el INE hiciera revisión de su registro.

David Delgado Arroyo, vocal Ejecutivo del INE Michoacán, indicó que además de Zamora la protesta se replicó en el distrito 10 de Morelia y el distrito 5, en este último los inconformes presentaron un documento, donde exponen las fallas de la plataforma de acreditación de observadores electorales.

<https://www.noventagrados.com.mx/politica/rechazados-a-observadores-electorales-no-quisieron-revision-de-expedientes-ine-michoacan.htm>

David Alejandro Delgado Arroyo, vocal ejecutivo del Instituto Nacional Electoral (INE) en Michoacán, detalló que, sólo dos comités distritales presentaron manifestaciones por parte de ciudadanos inconformes con la integración en las observaciones electorales para el proceso de votaciones del Poder Judicial.

<https://metapolitica.news/2025/04/22/solo-dos-districtos-del-ine-registraron-manifestaciones-en-michoacan/>

Las recientes declaraciones del **dirigente estatal del PAN, Carlos Quintana Martínez**, en las que responsabilizó al gobierno federal por el incremento de la percepción de inseguridad en Morelia, contrastan con las estadísticas oficiales de incidencia delictiva, que revelan un **aumento en delitos del fuero común** como el robo a vehículo, casa habitación y negocio, competencia directa del ayuntamiento encabezado por **Alfonso Martínez Alcázar**.

<https://www.contramuro.com/delitos-del-fuero-comun-en-morelia-aumentan-desmienten-al-pan/>

En su tradicional encuentro semanal con medios de comunicación, Carlos Humberto Quintana Martínez, dirigente estatal del Partido Acción Nacional (PAN), solicitó a la actual administración estatal liderada por Alfredo Ramírez Bedolla parar los ataques contra la iglesia católica, esto luego de que se diera a conocer que el Arzobispo de Morelia, Carlos Garfias Merlos, recibiera un total de 30 camionetas a modo de donación del exgobernador Silvano Aureoles Conejo.

<https://grupomarmor.com.mx/2025/04/22/pide-pan-michoacan-a-gobierno-estatal-cesar-ataques-a-la-iglesia-por-camionetas-donadas-por-silvano-aureoles/>

Carlos Humberto Quintana Martínez, dirigente estatal del Partido Acción Nacional (PAN), urgió al gobierno del Estado a frenar los señalamientos contra el arzobispo de Morelia, Carlos Garfias Merlos, a quien se le acusa de haber recibido una flotilla de 30 camionetas del exgobernador Silvano Aureoles Conejo.

<https://www.changoonga.com/2025/04/22/pan-michoacan-pide-a-gobierno-de-bedolla-deje-de-atacar-a-iglesia-catolica-por-camionetas-de-silvano/>



23 DE ABRIL DE 2025

Los dirigentes estatales del **PRI y del PAN** en Michoacán, Guillermo Valencia Reyes y Carlos Quintana Martínez, cerraron filas este martes en defensa de la **Iglesia** católica, al denunciar lo que consideraron una campaña de **hostigamiento** por parte del gobierno estatal, relacionada con la supuesta entrega irregular de camionetas durante la administración del exgobernador Silvano Aureoles.

<https://www.contramuro.com/pri-y-pan-defienden-iglesia-en-michoacan-ante-hostigamiento/>

El Partido Acción Nacional (PAN) a través de su dirigencia estatal, informó la intención de acercarse a cuadros históricos a fin de ser una oposición real en Michoacán para el proceso electoral del 2027.

<https://metapolitica.news/2025/04/22/pan-michoacan-buscara-acercamiento-con-cuadros-de-antano/>

El Comité Directivo Estatal del PAN en Michoacán anunció que ha iniciado un proceso de acercamiento con exmilitantes, cuadros históricos y liderazgos regionales, con quienes busca ser una oposición real ante el gobierno de Morena en 2027.

En rueda de prensa, este martes, la secretaria general, Ángeles Toro, informó que diferentes secretarías del partido han comenzado una dinámica de reorganización interna. Destacó, entre ellas, la reestructuración de Acción Juvenil y la Secretaría de Acción en Plenitud, donde incluso se desarrolló un conversatorio con herramientas de inteligencia artificial.

<https://www.quadratin.com.mx/politicas/revive-pan-michoacan-a-cuadros-perdidos-y-desertores-rumbo-a-2027/>

El dirigente estatal del Partido Acción Nacional (PAN) Michoacán, Carlos Quintana Martínez, lanzó una crítica al gobierno federal encabezado por Morena, acusándolo de estar “reprobado” en materia de seguridad y de pretender normalizar la violencia que azota no solo a Michoacán, sino a todo el país.

<https://www.monitorexpresso.com/pan-michoacan-acusa-a-morena-de-normalizar-la-violencia-e-inseguridad/>

“Ahí en Tiripetío están pasando cosas muy turbias ..muy oscuras... reciben recursos del crimen organizado”, acusó tajante el dirigente en Michoacán del Partido Revolucionario Institucional (PRI), Guillermo Valencia Reyes, aseguró que la Escuela Normal Rural de dicha tenencia moreliana está vinculada con grupos de la delincuencia organizada, los cuales —dijo— financian las actividades de sus estudiantes.

<https://www.changoonga.com/2025/04/22/dirigente-pri-michoacan-acusa-normal-de-tiripetio-esta-vinculada-al-crimen-organizado/>



23 DE ABRIL DE 2025

Guillermo Valencia Reyes, dirigente del Partido Revolucionario Institucional (PRI) en Michoacán, lanzó graves acusaciones contra la Escuela Normal Rural de Tiripetío, ubicada en la tenencia Morelia, al asegurar que esta institución estaría vinculada al crimen organizado. Durante su conferencia de prensa semanal, Valencia Reyes afirmó que «en Tiripetío están pasando cosas muy turbias» y acusó directamente a los normalistas de recibir recursos de grupos criminales para financiar sus actividades. <https://www.redmichoacan.com/2025/04/22/la-escuela-normal-de-tiripetio-esta-vinculada-al-crimen-organizado-y-distribucion-de-droga-dirigente-del-pri-en-michoacan/>

El presidente del Comité Directivo Estatal del Partido Revolucionario Institucional (PRI), Guillermo Valencia Reyes, señaló en su rueda de prensa semanal que no hay nada que celebrar porque Michoacán ya no se encuentre dentro de los 5 estados con mayor número de homicidios dolosos si se encuentra en el 6 sitio a nivel nacional. <https://mimorelia.com/noticias/politica/estamos-fallando-como-sociedad-por-aplaudirles-a-grupos-delincuenciales-memo-valencia>

La fuerza naranja se llevará a todo el territorio estatal para seguir sumando a todas y todos los que quieran hacer las cosas bien, subrayó el coordinador estatal de Movimiento Ciudadano Michoacán, Víctor Manríquez González, tras afirmar que el partido está firme y trabajando para construir siempre a favor de las y los michoacanos. <https://cbtelevision.com.mx/movimiento-ciudadano-se-fortalece-en-michoacan-con-vision-y-compromiso-victor-manriquez/>

El dirigente estatal de Morena en Michoacán, Jesús Mora González, calificó el Plan México, presentado por la presidenta Claudia Sheinbaum, como un avance significativo para el bienestar ciudadano y el desarrollo del país. <https://www.quadratin.com.mx/politicas/reconoce-morena-michoacan-al-plan-mexico-como-motor-del-bienestar/>

MORELIA

Ante el inicio de la temporada de calor se incrementa el consumo de agua potable en los hogares de Morelia, y de acuerdo con el Organismo Operador de Agua Potable, Alcantarillado y Saneamiento (OOAPAS) se da entre el 15 y 20 por ciento. Adolfo Torres, director de este organismo municipal, aseveró que esto ocurre cada año en



23 DE ABRIL DE 2025

esta temporada de sequía o estiaje, cuando baja un poco el abasto de agua, por lo que recomendó reutilizar lo más posible en otras labores del hogar.

<https://www.quadratin.com.mx/morelia/por-el-calor-sube-20-la-demanda-de-agua-en-morelia-ooapas/>

Existe suficiente suministro de agua para abastecer al municipio de Morelia durante la próxima temporada de sequía, ya que los niveles de la **presa Cointzio** y del manantial de La Mintzita se encuentran por encima de lo estipulado, así lo informó Adolfo Torres Ramírez, director del Organismo Operador de Agua Potable, Alcantarillado y Saneamiento (**OOAPAS**).

<https://mimorelia.com/noticias/morelia/garantizado-el-suministro-de-agua-en-temporada-de-sequ%C3%ADa-ooapas>

Este día fue signado el convenio con el cual se buscará la generación de obra hídrica en la capital michoacana, participando en esta firma la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC) delegación Michoacán y el Organismo Operador de Agua Potable y Saneamiento de Morelia (OOAPAS).

Alejandro Vargas Acosta, presidente de la CMIC Michoacán, refirió este convenio además de brindar solución en materia del agua a la ciudadanía, para el sector representa generación de empleos, por lo que celebró la puesta en marcha de este tipo de colaboraciones.

<https://grupomarmor.com.mx/2025/04/22/firman-cmic-michoacan-y-ooapas-convenio-para-generar-obra-hidrica/>

La capital michoacana enfrenta la temporada de **estiaje** entre **variaciones menores en la disponibilidad de agua y una tendencia al alza en el consumo del líquido**, señaló el director del Organismo Operador de Agua Potable, Alcantarillado y Saneamiento de Morelia (**OOAPAS**), Adolfo Torres Ramírez.

<https://primeraplana.mx/archivos/1058485>

Faltan solo 8 días para que se inaugure el paso superior vehicular Catrinas, a la altura de Villas del Pedregal, obra que beneficiará a más de 125 mil personas que habitan el poniente de la capital michoacana.

<https://www.quadratin.com.mx/sucesos/en-8-dias-se-inaugurara-el-paso-catrinas-de-morelia/>

Como parte de una iniciativa impulsada por el Instituto Nacional de Antropología e Historia (INAH), en conjunto con el Ayuntamiento de Morelia, se trabajará en la creación de un manual de arbolado que defina las especies permitidas para plantar en el **Centro Histórico de Morelia**, informó Gaspar Hernández Razo, titular de la Gerencia del Centro Histórico.



23 DE ABRIL DE 2025

<https://mimorelia.com/noticias/morelia/morelia-elaborar%C3%A1-manual-de-arbolado-para-su-centro-hist%C3%B3rico>

Con un proyecto en puerta para construir un albergue destinado a personas en situación de tránsito, migrantes y desplazados internos, el **DIF municipal de Morelia** planea una ampliación significativa en sus instalaciones y servicios de atención infantil, en caso de que se apruebe un recurso por 20 millones de pesos gestionado ante el DIF nacional.

<https://www.contramuro.com/albergue-dif-morelia-20-mdp/>

SEGURIDAD Y JUSTICIA

La presidenta Claudia Sheinbaum Pardo informó que ya se inició una investigación sobre el desfile que integrantes del Cártel Jalisco Nueva Generación (CJNG) habrían realizado en Huajúnbaro, Michoacán, durante el Sábado de Gloria.

<https://lahoguera.mx/gabinete-de-seguridad-investiga-desfile-del-cjng-en-michoacan-sheinbaum/>

Durante el mes de abril, el estado de Michoacán se coloca como el sexto a nivel nacional en cuanto a homicidios dolosos, con 74 muertes violentas en 21 días del mes.

Estas cifras fueron presentadas durante la conferencia matutina de la presidenta Claudia Sheinbaum, siendo el estado de Guanajuato el más violento, con 145 asesinatos del 1 al 21 de abril.

<https://www.noventagradados.com.mx/seguridad/en-michoacan-matan-a-una-persona-cada-7-horas-sexto-lugar-nacional-en-homicidios-en-abril-reportacion.htm>

La Fiscalía General del Estado de Michoacán (FGE) obtuvo de un Juez de Control **vinculación a proceso y prisión preventiva oficiosa en contra de Alexis "N"**, tercer implicado en el feminicidio de María José M., ocurrido en Morelia en febrero de 2017.

<https://mimorelia.com/noticias/michoacan/prisi%C3%B3n-preventiva-para-alexis-tercer-implicado-en-feminicidio-de-marij%C3%B3n-en-morelia>



23 DE ABRIL DE 2025

El personal de custodia y el apoyo del administrativo de los once centros penitenciarios de Michoacán, se manifiesta por un aumento al salario base, entre otras demandas.

<https://diarioabcdemichoacan.com.mx/lasnoticias/se-manifiestan-custodios-de-los-penales-del-estado/>

El municipio de **Paracho** ha sido ubicado entre los diez municipios en **Michoacán** con mayor índice de **maltrato** y **crueledad** hacia los **animales**, lo que ha encendido las alertas de al menos 20 colectivos y asociaciones, que al unisono demandan a la **Fiscalía General del Estado** (FGE) y al **Gobierno de Michoacán** tomar cartas en el asunto.

<https://pcmnoticias.mx/paracho-entre-los-municipios-con-mayor-crueldad-animal-en-michoacan/>

COLUMNAS

ESLABÓN DEMOCRÁTICO / Consulta en Charapan para usos y costumbres

Por Juan Adolfo Montiel Hernández

“Desde meses atrás, un grupo de personas de la comunidad de Charapan entregó una solicitud al Instituto Electoral de Michoacán (IEM), en donde expresaban su deseo de consultar a la comunidad si preferían mantener la elección de sus autoridades municipales por el sistema de partidos políticos o elegirlas vía usos y costumbres. El próximo domingo 27 de abril se realizará la asamblea, conforme al artículo 330 del Código Electoral de Michoacán, que establece la facultad del IEM para llevar a cabo esa consulta, pero no indica el procedimiento que se debe seguir para llevar a cabo ese tipo de consulta; es por ello que el IEM tuvo que realizar varias actuaciones y definir si era necesario, o no, consultar a la totalidad de la población, ya que en dicha municipalidad existen: Charapan como cabecera, y las tenencias de Cocucho, Ocumicho y San Felipe de los Herreros; estas dos últimas se rigen por autogobierno y reciben su dinero de forma directa.

Por ello, derivado de una serie de actuaciones, así como también de la definición del Tribunal Electoral por sentencia, el IEM decidió que no participen en la consulta la tenencia de San Felipe de los Herreros y la tenencia de Ocumicho, que ya se rigen por autogobierno.

23 DE ABRIL DE 2025

Para el próximo domingo 27 de abril del presente año, se estará llevando a cabo esta consulta en la cabecera de Charapan y en la tenencia de Cocucho, donde el Instituto Electoral de Michoacán realizará, una vez más, sus atribuciones dentro del Código Electoral de Michoacán en relación con las comunidades indígenas. Es decir, se consultará si es su deseo mantener a las autoridades del ayuntamiento vía sistema de partidos políticos, o que la próxima autoridad que entraría en funciones en 2027 sea elegida por usos y costumbres, mediante la designación de un órgano de gobierno comunal que represente a los barrios de Charapan y también integre a la tenencia de Cocucho.

El IEM está realizando y ejerciendo facultades dentro del Código Electoral de Michoacán que tienen que ver con comunidades indígenas.”

<https://mimorelia.com/columna/consulta-en-charapan-para-usos-y-costumbres>

-

LOS SUSPIRANTES... Mujeres que buscaron la alcaldía de Morelia

Por Nicolás Casimiro

“Desde las campañas de 2024 alguien se viene asumiendo como la primera mujer que buscó la alcaldía de Morelia.

Se trata de la ex presidenta municipal de Turicato, **Gisela Vázquez Alanís**, quien en la pasada elección fue candidata de Tiempo X México.

Nada más alejado de la verdad, pues hasta donde recuerdo antes de ella hubo por lo menos 8 candidatas mujeres a la alcaldía moreliana.

De hecho, ya hubo una presidenta municipal provisional, en la persona de la priista **Rocío Pineda Gochi**.

Entre las que recuerdo de bote pronto, están los siguientes casos:

En 2012 la alcaldía de Morelia fue buscada por **Minerva Bautista Gómez**, como candidata del PRD, así como por **Ana Lilia Guillén Quiroz**, postulada en ese tiempo por Movimiento Ciudadano.

En 2015, el partido naranja abanderó a **Getsemaní Solís Mora**.

En 2018 **Daniela de los Santos Torres** fue candidata del PRI a la alcaldía de Morelia.

En 2021 hubo tres candidatas: **Marx Aguirre Ochoa**, del PVEM; **Vanina Hernández Villegas**, por Movimiento Ciudadano; y, **Tzitziqui Peña Belmonte** por el PES.

Fue hasta 2024 cuando llegó la candidatura de **Gisela Vázquez** y en esa misma elección **Ana Lilia Guillén** buscó la candidatura por la vía independiente, aunque finalmente no prosperó legalmente.

Mención aparte, allá entre 1986 y 1992 **Luisa María Calderón Hinojosa**, del PAN en ese entonces, fue la primera mujer candidata a la alcaldía de Morelia.

Y sin embargo, **Vázquez Alanís** se presume hasta en entrevistas nacionales como la primera mujer que fue candidata a la alcaldía de Morelia.

23 DE ABRIL DE 2025

Al parecer le hizo falta informarse más de los antecedentes políticos del municipio que pretendía gobernar.”

<https://atiempo.mx/destacadas/los-suspirantes-mujeres-que-buscaron-la-alcaldia-de-morelia/>

-

LIBRE EXPRESIÓN / La científica

Por Carlos Monge

“La presidenta de México, Claudia Sheinbaum Pardo abordó tres asuntos en los últimos días, donde evidenció una vez más pragmatismo, contradicciones, mentiras y un marco deontológico muy lejano al grado de científica que presume. Vamos por partes.

Estufas de leña.

Ante la comunidad indígena de Cherán Atzicuirín, en Paracho Michoacán, anunció una inversión de 500 millones de pesos para regalar a 16 mil 509 familias una estufa de leña.

Según sus números, cada estufa costará más de 30 mil pesos. Y claro, con semejante proyecto dará un orgulloso salto al pasado de 4 décadas, se trata de estufas donde ella colaboró con sus conocimientos para diseñarlas.

Inevitable cuestionarse si no hay otra manera, una más novedosa, tecnológica, eficiente, amigable con el medio ambiente para apoyar a estas comunidades. Una ocurrencia, ¿no es mejor instalar paneles solares con estufas eléctricas? ¿No alcanzan los más de 30 mil pesos para hacerlo?

Chocolates con tantita azúcar.

La científica fue más allá. En su púlpito mañanero primero presumió su esfuerzo y legislación para prohibir en las escuelas de educación básica el consumo de alimentos chatarra, pero, tres doritos después, invitó a que todos, incluidos los niños de las mismas escuelas, consuman “Chocolate del Bienestar”.

Argumentó que tiene más cacao que los comerciales. Mintió. Luego dijo que a pesar de los tres sellos con los que instituciones de salud advirtieron a los posibles consumidores de los riesgos que implica, la doctora Sheinbaum enfatizó que sí tienen azúcar, pero nomás tantita.

Mintió y volvió a mentir. En la oferta comercial de chocolates, los hay con 2 sellos, porque no incluyen azúcar o usan edulcorantes; y los hay con más cacao que los que venderá su gobierno.

Las dudas que prevaleces son ¿qué fábrica chocolatera en este país va a producirlos? ¿Quién será el ganón del negocio morenista? ¿Acaso se trata de los juniors del corrupto Andrés Manuel López Obrador?

Que nadie adelante los tiempos electorales.



23 DE ABRIL DE 2025

Con toda la razón, pero sin la congruencia para decirlo, Sheinbaum Pardo se manifestó en contra de los actos anticipados de campaña que andan haciendo por todo el país los suspirantes a diversos cargos de elección en el 2027, por lo que pidió al comité nacional de Morena que los prohíba y que sancione ejemplarmente a quienes incumplan.

El argumento se fundamentó en la campaña que está haciendo la senadora de la 4T Andrea Chávez Treviño en Chihuahua, protegida de Adán Augusto López, con vehículos rotulados con su fotografía y nombre para prestar algún servicio de salud. Son tres camiones a los que invierte 10 millones de pesos mensuales, que según explicó, le patrocinan empresarios generosos sin mayor interés que el de ayudar. Tiene razón la Presidenta, pero ella hizo lo mismo, realizó actos anticipados de campaña, invirtió cantidades millonarias para tapizar con su imagen de la clásica colita en su cabello el país entero.

Sus propios compañeros de partido y suspirantes a la candidatura presidencial, como Marcelo Ebrard, la criticaron por el despilfarro de dinero, el uso de los servidores de la nación y la intromisión de varias dependencias.

Así que la científica Sheinbaum perdió la memoria o es una cínica sin el menor de los escrúpulos al estilo de su jefe López Obrador.

¡Pobre México! Con esta clase de políticos incongruentes, pragmáticos y corruptos, que se hacen acompañar de una ciudadanía apática, comodina y desinteresada que los respalda ciegos, no se ve la luz al final del túnel.

Con la esperanza de que haya una próxima vez... me despido, gracias.”

<https://postdata.news/libre-expresion-la-cientifica/>

-

DE INTERÉS PÚBLICO / Lo dijo Vargas Llosa

Por Jaime López Martínez

“Por algo era un auténtico intelectual, no solo un enorme escritor. Mario Vargas Llosa lo advirtió en su momento: “la verdadera dictadura no necesita fusiles, solo urnas amañadas, prensa obediente y un pueblo acostumbrado a obedecer”. Y sí, ni más ni menos.

Y México lo está confirmando: de los tres requisitos planteados por el escritor peruano, dos ya están vigentes y el otro se está construyendo. Urnas amañadas las está estrenando la dictadura cuatroteísta. Hasta el 2021 hubo elecciones de verdad. En el 2024 el INE y el TRIFE cedieron su autonomía a cambio de no desaparecer en la locura lopez obradorista. Hoy están diseñados para garantizar que solo la 4T se alce con triunfos electorales. Y del pueblo acostumbrado a obedecer que decía Vargas Llosa, ni hablar, no es nuevo, pero sí subrayado en los últimos tiempos con los mexicanos. Si históricamente hemos sido sumisos al poder, democrático o dictatorial, hoy



23 DE ABRIL DE 2025

acentuamos nuestra patética debilidad a cambio de pensiones y becas. Hoy no solo obedecemos a ciegas, sino nos enorgullecemos de quemar incienso a nuestros verdugos.

Y el tercer factor, el de asegurarse de una prensa también obediente, el gobierno está empeñado en volverlo realidad. Ya da pasos firmes en esa dirección. Hoy no cuenta con ella a plenitud, aunque sí con una parte importante de los medios de comunicación, pero aun otra se mantiene en la lucha por la independencia. Pero como se trata de cumplir a plenitud el protocolo de toda dictadura que se precie de serlo, el gobierno de Claudia Sheinbaum ya inició la ruta.

En efecto, la misma presidenta confirmó que ha enviado una iniciativa al Congreso de la Unión para prohibir, otra vez, que medios concesionados difundan mensajes de gobiernos extranjeros “que denigren o estigmaticen” a las personas. Ello, ya se sabe, a propósito de la campaña contratada por el gobierno de Estados Unidos en televisora mexicanas, en la que su secretaria de Seguridad advierte a los criminales extranjeros que estén pensando ir a su país a delinquir, que no lo hagan, porque “los vamos a cazar”. En ninguna parte se refiere a mexicanos, sino a extranjeros, pero Sheinbaum aprovechó la coyuntura para enviar al Congreso la referida iniciativa, con la que en realidad proyecta controlar la información que generen los medios concesionados. Y además, hay otra iniciativa que prevé castigar lo que en redes sociales y en empresas de comunicación no concesionadas, como medios impresos, se difunda como información o comentarios, si éstos son “soeces” con la figura presidencial, lo que sea que eso signifique.

Por si hay aun ingenuos que no acepten lo que está armándose en México, solo es cosa de evaluar lo advertido por Vargas Llosa. Más claro, ni el agua.”

<https://www.respuesta.com.mx/de-interes-publico/lo-dijo-vargas-llosa/>